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管住盗采者要先提高违法成本
□宋立山

【泉边说事】

加强管道巡查

消除“烟雾弹”
□甘泉

早上散步，老远就看到一
处人行道上烟雾缭绕，走近了
发现是热气从人行道石板缝
中冒出，附近有强烈灼热感，
肯定已经冒了很长时间。

像供暖开始这种热气外
溢现象并非鲜见。每当冬季
供暖的试压甚至到了正式
供暖阶段，由于管道陈旧和
新施工中管道铺设的原因，
致使每年的供热管道都或
多或少地发生一些跑冒滴
漏现象。对此，虽然每年相
关部门都能迅速出动，及时
进行抢修维护，没有出现大
的 问 题 ，但 毕 竟 成 为 马 后

炮，造成了大量热力资源白
白浪费，还给车辆以及行人
带来视觉障碍。这种不应有

“景观”的出现，或多或少折
射出一个城市管理的粗放，
显得与现代化城市发展的
脚步很不合拍。

一个采暖季接近四五
个月时间，不能止于堵上一
开始发现的跑冒滴漏，还要
加强和定期排除隐患，避免
资源白白浪费。笔者建议，
为预防个别热力管道跑冒
滴漏现象重复上演，遏制浪
费 ，减 少 因 冒 气 浪 发 生 意
外，切实搞好对供暖管道设
施的巡查，以确保热量输送
供应的足斤足两。这个问题
虽然是供暖设施的维护问
题，但与整个采暖季息息相
关，不是小题大做，对此相
关部门不能疏忽，要通过巡
查彻底消除“烟雾弹”，让整
个采暖季远离跑冒滴漏。

近日，历城华山又被爆出有人非
法盗采山石。非法采石者与国土部门
的稽查人员打游击，盗采济南青，非
法获利。

历城区华山一带一直是盗采山
石的多发地区，先前曾与华山比肩
的驴山更是被采石者剥蚀殆尽。非
法采石早已被明令禁止，为何还如
此猖狂？一个很重要的原因是，济南
青作为优质石材，备受市场青睐，买
卖济南青获利颇丰。而盗采山石的
成本又非常低，先期投资几十万元，
购置几台挖掘机，联系几辆大货车，
财源就可以滚滚而来。高昂的石材
价格和较低的开采成本，带来的必
然是丰厚的利润。在利润的驱使之
下，才有人置国法于不顾，行盗采山
石之径。

如何才能令行禁止，杜绝盗采山
石的现象？盗采行为之所以猖狂，是受
背后丰厚的利润驱使，只有让违法者
的利润降下来，才能从根本上杜绝这
种现象。执法部门无法左右石材的市
场价格，那么就只能增加盗采者的违
法成本。如果盗采一块济南青可以获
利一千元，而被逮住后只需要交纳少
许罚款就可以了事，盗采者当然会有
恃无恐。而要提高其违法成本，就必须
加大对盗采行为的处罚力度，同时要
求执法者从严执法，消除盗采者的侥
幸心理。

在历城区马家村盗采山石一事
中，济南市国土资源历城分局稽查大
队的负责人说，他们每天都会组织巡
查，但仍有部分村民打游击。执法人员
的努力应该得到肯定，但既然违法行

为得不到禁止，就说明执法中或许还存在
需要改进的地方。执法人员在给记者的回
复中提到：“刚刚和矿主联系了一下，矿主
又出尔反尔不让我们进入采石场巡查，这
说明采石场肯定有问题。”这番话莫名透
露出执法者的一种弱势，其言辞更像是邻
里闹了矛盾之后的相互商量，而不是执法
者应有的威严。

盗采山石不仅仅是非法侵占国有矿
产那么简单，长期过度开采，会破坏山体
植被，导致生态环境恶化，带来的损失不
可估量。更为现实的是，按照济南市政府
的规划，最快今年将启动华山湖改造项
目，改造后的华山湖面积将会达到4平方
公里，整个华山风景区将得到极大提升。
如果任由非法采石，华山湖改造项目恐怕
也会受到影响。打击非法采石，执法人员
真得当回事儿了。

【七嘴八舌】

凑够一撮人就走，和红灯无关？
□王昱

红灯时间实在太长了，这恐怕是
在济南居住的很多人的生活体验。笔
者在一些主干道上连续问了7位交通协
管员，打听他们所管的红灯时间有多
长，得到的回答大多是三分钟，最长一
个竟然是四分半。三分钟，宅在家里可
能就是泡一碗方便面的时间，但对于
一个走在路上赶时间的人来说，这三
分钟绝对漫长，而且如果运气背，一段
不远的路连遇几个三分钟的红灯，恐
怕“再好脾气的人”也会失去耐心，来
一把中国式过马路。

行人究竟能够忍受多长时间的红
灯，其实英、德等国的专家都做过研
究，得出的结论是英国人不超过45秒，

刻板的德国人长一些：一分钟。而同济
大学相关课题小组做的研究表明，杭
州行人对红灯忍受等待的时间约为70-
90秒。相比之下，国人反而更有耐心一
些。橘生淮南而为橘，生淮北而为枳。
要回答为什么会有“中国式过马路”的
行为，恐怕先要问问为什么会有这么
多中国式红绿灯。

据笔者在马路口进行的蹲点观
察发现，所谓的“凑够一撮人就走”的
现象大多就发生在红灯持续一分钟
到一分半的区间内。超过一分半，行
人则视信号灯为无物。中国目前机动
车的数量已经突破两亿辆，而相对较
长的信号灯有利于车流的通畅，泉城

的信号灯时间普遍比较长，可能也有
治堵的考虑。但这种三四分钟的“泡
面红灯”究竟有多大作用呢？行人视
红灯为无物的现状在增加自身安全
隐患的同时，是不是更加造成了交通
的拥堵呢？这是值得我们深思的问
题。

“凑够一撮人就可以走了，和红绿
灯无关”是近日在哈哈论坛上发布的
一则笑话，但红绿灯的设置问题应当
在机动车与行人之间形成平衡，而不
是一味的偏向一方。否则，“中国式过
马路”就不是一个素质低不低的问题，
而是行人用行动表达的，对“过马路
权”不公平的抗议。

【泉城快评】

这家药店

有“办法”

@济南jpw：这一
阵子我常到药店买
药，昨天买药时，收银
员说我的医保卡受限
不能划款。我才知道
原来医保卡半月之内
只能刷卡两次。我只
得掏钱付款，收银员
却对我说：“你留好小
票，等你医保卡过了
受限期，你可以来刷
卡，那时可以把这次
你买药的钱再退给
你。”这家药店招揽顾
客的办法还真不一般
呢！
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盗采行为之所以猖狂，是受背后丰厚的利润驱使，只有让违法者的利润降下来，才能从根
本上杜绝这种现象。执法部门无法左右石材的市场价格，那么就只能增加盗采者的违法成本。

杠子头话题征集

11月3日起，济南
开始升温调试，你家
的暖气啥情况？15日，
正式供暖，你家的暖
气热了吗？今冬供暖，
交费、维护，相关部门
的服务你满意吗，有
没有遇到麻烦事？为
了过个暖冬，请大伙
结合亲历发表意见建
议。

参与方式 :发邮
件 至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微
博齐鲁留言。杠子头
将获现金100元奖励。
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